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 حفل التكريم
 ))إفتتاح الأمسية (( 

 :الأستاذ عدنان صعيدي الأمسية بالكلمة التالية افتتح
 بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله، والصلاة والسلام على رسول االله، وعلى آله وصحبه ومن                -
م عليكم ورحمة االله وبركاته، وأسعد االله أوقاتكم بكل خير، وأهلاً ومرحباً            السادة الحضور السلا  .  والاه

كعادا تستضيف الاثنينية في هذه الليلة أحد أبناء المملكة العربية          .  بكم في هذا اللقاء المتجدد المبارك     
لتوحيد درس المتوسطة والثانوية بدار ا     ..  السعودية، والمحتفى به هو الدكتور فهد العرابي الحارثي         

التحق بعد ذلك بكلية الشريعة،     .  بالطائف، وحصل على الشهادة الثانوية، وكان أحد العشرة الأوائل        
والدراسات الإِسلامية قسم اللغة العربية، وحصل على البكالوريوس في اللغة العربية والآداب بتقدير              

سته الجامعية، حيث ابتعثته الدولة     ممتاز مع مرتبة الشرف الأولى، وكان ترتيبه الأول بين زملائه طيلة درا           
 . للهجرة١٣٩١عن طريق جامعة الملك سعود إلى باريس بفرنسا لمواصلة تعليمه العالي وذلك في عام 

 آخر مؤهل أكاديمي عال حصل عليه هو دكتوراة الدولة في الآداب والعلوم الإِنسانية من                 -
لجنة "ف الأولى بإجماع هيئة التحكيم       جامعة السوربون بباريس بتقدير مشرف جداً أي مرتبة الشر         

 للميلاد، مارس العمل الصحفي فترة تزيد على عشرين عاماً مراسلاً             ١٩٨٠في أكتوبر   "  المناقشة
ومحرراً، ومحرر تقارير صحفية، ورئيساً لقسم ومديراً لفرع، ثم رئيساً للتحرير، وقد تنقل في عدد من                 

ث يعمل الآن، وحيث قضى ا ما يزيد على سبعة           المؤسسات الصحفية، آخرها مؤسسة اليمامة، حي     
 .عشر عاماً
 له إسهامات كتابية في عدد من الصحف والات في نواحي الأدب، والنقد، والقصة،                 -

 للهجرة، وله إلى جانب ذلك عدد من الأبحاث في           ١٣٨٨والاجتماعيات والتنمية منذ حوالي عام       
عين مشرفاً عاماً لة اليمامة الأسبوعية، ثم رئيساً           .طبعالإِعلام، والتربية، والإِبداع وهي معدة لل      

.  للهجرة، وهو عضو اللجنة العليا لتقويم برامج الإِذاعة والتلفزيون          ١٤٠١لتحريرها منذ بداية عام     
 للهجرة بموافقة من المقام السامي الكريم دف تطوير الأداء            ١٤٠٥وهي لجنة تكونت منذ عام       

وهذه اللجنة برئاسة معالي وزير الإِعلام وعضوية نخبة        .  هازين الإِعلاميين الهامين  الإِعلامي في هذين الج   
من رجال الفكر في المملكة، وهو عضو في الجمعية العمومية بمؤسسة اليمامة الصحفية، وعضو مجلس                



 في اللجنة   اختير عضواً خبيراً  .  إدارا، وعضو منظمة الجامعات التي تعلم اللغة الفرنسية جزئياً أو كلياً          
 ١٩٨٥الاستشارية للثقافة العربية التابعة لليونسكو، وذلك في المؤتمر الرابع في مراكش من عام                 

 .للميلاد
 ١٤٠٧ أعد مشروع الندوة الثقافية الكبرى التي أُقيمت في مهرجان الجنادرية منذ عام                 -

ها، ثم اختير مديراً    للهجرة، إذ طرح فكرا، واختار موضوعها، وساهم في تنظيمها وتنسيق برامج            
للحلقة الأولى منها والتي انعقدت في الفترة من التاسع عشر من رجب إلى الحادي والعشرين منه عام                  

 . للهجرة١٤٠٧
 للهجرة، كما تولى    ١٤٠٤ ترأس الأسبوع الثقافي السعودي الذي أقيم في الجزائر عام             -

اب والأسابيع الثقافية السعودية التي أقيمت      شارك في عدد من معارض الكت     .  الإِعداد له وتنظيم نشاطاته   
في الخارج، مثل معرض الكتاب في فرانكفورت، والأسبوع الثقافي في المغرب، والأسبوع الثقافي في                

 .السويد
 شارك في أعمال بعض المهرجانات والمؤتمرات العربية والثقافية، كمهرجان أصيلة منذ عام               -
 برئاسة الأمير الحسن بن طلال ولي عهد        ١٩٨٦فريقي في أغسطس    ، والمنتدى الثقافي العربي الإِ    ١٩٨٥

 .الأردن، والرئيس السنغالي السابق، والشاعر المعروف ليوبولد سنجور
شارك في عدد من الندوات الفكرية      .   كما ترأس بعض الجلسات في مؤتمرات إقليمية متعددة        -

لثقافة والفنون، النوادي الأدبية في المملكة       والإِعلامية في بعض المنابر الثقافية، الجامعات، جمعيات ا        
 .وخارج المملكة

 .  باسم المحتفي وباسمكم نرحب بضيفنا الكريم الدكتور فهد العرابي الحارثي-
 

  ))كلمة المحتفي السيد عبد المقصود خوجه(( 
 :ثم تحدث المحتفي السيد عبد المقصود خوجه مرحباً بضيفه الكريم وبجمهور الحاضرين فقال

. الحمد الله رب العالمين، والصلاة والسلام على خير الخلق والمرسلين         .   بسم االله الرحمن الرحيم    -
يطيب لي باسم الأساتذة الكرام والزملاء الأعزاء وباسمي أن أرحب          .  السلام عليكم ورحمة االله وبركاته    

ارثي، الذي تفضل   بضيف هذه الأمسية، سعادة الأخ الكريم الصديق الأستاذ الدكتور فهد العرابي الح            
. مشكوراً فأتاح لنا فرصة هذا اللقاء وتجشم عناء السفر من الرياض إلى هنا، ليلتقي بنا في هذه الأمسية                 

 .فله الشكر الجميل على كريم لطفه وجميل تفضله
 هذا اللقاء، لقاء تواصل بين جيل الرواد وبين قيادة الشباب، حيث يعتبر الدكتور فهد العرابي                -
ن قياداتنا الشابة البارزة فقد عرف في ساحة التدريس عضواً مدرساً في هيئة تدريس جامعة                الحارثي م 



الملك سعود، كما عرفتموه كاتباً صاحب قلم رشيق، وكلمة مشرقة، ومواضيع أثرت الساحة الأدبية               
 .مامة الغراءمن خلال كتاباته الكثيرة الهادفة البناءة في صحافتنا ومجلاتنا، وآخرها من خلال مجلة الي

 

 اجتماعنا هذه الليلة كما أشرت اجتماع تواصل، وتواد، وتقارب دف من ورائه إلى حوار                -
بناء هادف موضوعي بين المحتفى به وبينكم، وكغير عادتنا بعد كلمات الترحيب التي سيلقيها الإِخوان               

 .تفى بهالكرام، سنترك اال للإِخوة الحضور للمحاورة وطرح الأسئلة على المح
 

 باسمكم جميعاً أكرر الشكر للدكتور فهد العرابي الحارثي على إتاحة الفرصة لنا في هذه                  -
الأمسية، وقبل أن أختتم كلمتي أحب أن أذكر أن ضيف الاثنينية القادمة فضيلة الشيخ أبي عبد الرحمن                 

 حسب ما ارتأى الكثير من      ثنينيتنا في الساعة التاسعة   اراجياً التفضل بالحضور مبكراً لنبدأ      .  بن عقيل 
مع أطيب تمنياتي لكم بأمسية طيبة، والسلام عليكم        .  أساتذتنا، لا أقول الكبار في السن، ولكن عمداؤنا       

 . ورحمة االله وبركاته
 
 

  ))كلمة الأستاذ محمد حسين زيدان (( 
 :ثم أعطيت الكلمة للأستاذ محمد حسين زيدان حيث قال

لقد كنت  .  لف بشرف التكريم، ومعلف لسماع هذا التكريم      مك..   بسم االله الرحمن الرحيم    -
لقد كنت أنوي السفر إلى الرياض لغرض ملِح لكني أجلت           .  وأريد أن أمن على الابن فهد العرابي       

فأنا للشباب سواء   .  السفر، لأن الدكتور فهد أخشى لأن يتهمني بالعقوق وأشق ما علي أن أم بعقوق             
لهذا .  اء كانوا أبناء الصلب، أو أبناء البلد، أو أبناء الصنعة، أو أبناء الحرفة            كانوا من هنا أو هناك، سو     

ومعنى .  تأخرت وفاجأني الأستاذ عبد المقصود بأن المكرم في الغد هو أستاذنا أبو عبد الرحمن بن عقيل                
ولا تحسبوا  ذلك أني سأذهب إلى الرياض، وأعود مسرعاً لأني لا يمكن أن أتأخر عن هذين الاثنيين أبداً،                 

أن ذلك تكليف من عبد المقصود كشخص وإنما تخليف هو التكليف من المقصود، وهو تكريم كل من                  
 .يستأهل التكريم

 

 فهد العرابي أريد أن أترجمه ليس كالترجمة الواسعة التي سجلها من ترجم له، وهي وإن كانت                 -
هو نشأ على ضرس السراة     .  قبليمفخرة له، فهي أيضاً مفخرة لنا، لكن أريد أن أترجمه كبدوي، ك            

يعني حجازياً، فإذا هذا الحجازي يصبح باريسياً، وهذا الباريسي يعود إلى اليمامة المشمخرة، ثم هو الآن                
 .فهو امي حجازي يمامي.. يجلس بيننا في امة كأنما هو احتوى البلد كله

 



ــنجدي يكــن الهــوى نجــد )١(أو ت
. 

ــنيإ  ــتهامة وطـ ــي فـ ن تتهمـ
. 

ــد  ــنه الض ــر حس ــد يظه والض
. 

ــنا   ســتجمعا ح ــا اس ــدان لم ض
. 

 

أريد أن أتكلم عن الباريسي، تعطر بأزاهير الشانزيليزيه، وبعلم السوربون، فهو           ..   فهد العرابي  -
 .العاقب لطه حسين والغريب أن بينهما مصادفةولا تزايد في ذلك كأنما هو 

والعرابي أيضاً لا أنكر    .   طه حسين تأثر بالسوربون تأثراً كبيراً، فكان منه ما كان يرحمه االله             -
هو جنوبي حارثي قحطاني فكيف     .  وهذه ليست مذمة أنه تأثر بالباريسية، فكان بعض ما أنكرته عليه           

قال أنه جنوبي؟ لكنها شمخة باريس، وشمخة الدكتوراة غفرناها         ينكر على عبد االله جفري مثلاً حينما        
له، وها نحن نضعه على رؤوسنا ذلك من أثر الباريسية، ولكن عندما عاد إلى تراثه وميراثه وترابه فإذا                   
هو القبلي، وإذا هو البدوي، وإذا هو الكاتب الكبير، وإذا هو في اامع وامعات يشرفنا لأن أي                   

سان يشرف به في نفسه هو تشريف لقومه، هو تشريف لبلده، وفهد الحارثي إن شرف بما                نتشريف للإِ 
تحصل عليه فهو أيضاً يعطينا التشريف لابن من أبنائنا قبلي بدوي لولا سماحة الدولة، وفتح المدارس،                 

كر ولكن الشكر لمن اتسع للعلم بالبناء، والش       .  والبعث إلى الجامعات لكان يرعى غنماً في بلحارث        
أريد أن أشكره، أريد أن     .  أيضاً لطالب العلم الذي تعلم فأنصف نفسه، وشرف نفسه، وشرف قومه           

يغفر ملاحظتي عليه فبيني وبينه عمار، وبيني وبينه صداقة، وبيني وبينه أني الشيخ العجوز ما تخليت عن                 
 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته. الشباب في أي خطوة من خطواته

 

  )) الأستاذ محمد عبد ا مليباريكلمة(( 
ثم تحدث الأديب والكاتب المعروف الأستاذ محمد مليباري مشاركةً في الاحتفاء بضيف             

 :الاثنينية الدكتور فهد العرابي الحارثي فقال
 بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله رب العالمين، الذي هدانا إلى الحق المبين، وأرسل للأميين                 -

فإن إحساساً  :  أما بعد ..  المين، وعلى آله وصحبه والتابعين، وتابعيهم بإحسان إلى يوم الدين         رسولاً للع 
متوثباً منتعشاً زرعه في تطلعاتي المتأملة المبتهجة أخي وصديقي الأستاذ عبد المقصود خوجه صانع هذه                

 ذرعاً من هذا الحشد من      لا تضيقوا .  دارية، الاقتصادية، الدبلوماسية  الأمسيات الأدبية، الاجتماعية، الإِ   
. الكلمات التي أردت أن أسمي ا بعض مظاهر حضارتنا التي نعيشها تحت مظلة عهدنا الميمون المزدهر               

                                           
  هذان البيتان من قصيدة لدوقلة المنبجي، والتي مطلعها)١(

ــا بــــتكلم عهــــد أم هــــل لهــ
. 

هـــــل بالطلـــــول لســـــائل رد 
. 

 .٣٢٣ها بالتفصيل في الاثنينية العاشرة بالجزء الأول صفحة وقد سبق الحديث عن



لقد كنت على حق عندما عددت كل هذه المظاهر، فما من مظهر من هذه المظاهر إلاَّ وكرم هنا في                     
ات في مسمى واحد أو في كلمة       وقد كان بوسعي أن أجمع كل هذه المسمي       .  شخصية من الشخصيات  

الثقافة بالمدلول العام الذي أراه، الثقافة هي مستوى كفاية الفرد اجتماعياً             ..  واحدة وهي الثقافة  
 .وتعليمياً وصحياً، ومستوى إنجازاته الخاصة أدبياً وإبداعياً وفنياً

 كان ذلك ليلة     لقد قلت إن عبد المقصود زرع إحساساً متوثباً في تطلعاتي، فمتى كان ذلك؟              -
ثنينيات لحضورها معلناً أنه سيكون     الاثنينية الماضية حينما وجه دعوته إلى رواد هذه الاثنينية أو الا            

 .ضيفنا الليلة الأستاذ الدكتور فهد العرابي الحارثي
إنه قول فيه استحفاز تحريشي، وهو      .   وأردف قائلاً في إغراء دعائي ولعل للمليباري كلمة         -

تربصي الرشيق لليلة كهذه الليلة، تجمعني وأخي الدكتور فهد العرابي الحارثي مائدة             استحفاز عاشه   
هذه التي أقحمتها في هذه العبارة فالكلام       ..  لا تترعجوا من كلمة كلام    .  يحفها الوئام والحب والكلام   

 غير اللغة عند دي سيسور، وعند جاكبسون مؤسس مدرسة الشكلانيين في روسيا، وعند المتأثر به                
 .شومسكي وغيرهم ممن أقاموا الألسنية، فقعد على مقاعد دراستها بعض المثقفين المفتونين منا ا

 إنني عندما أقول مفتونين أعني الفتنة بالذات، فالألسنية فتنة، الألسنية كمنهج، أو كعلم على               -
اتخذها .  ا إلى ذلك  اختلاف النظريات ومع فروعها التحليلية، والتحريرية، والتشريحية، والتفكيكية وم         

دعوكم من ذلك الذي قال     .  بعض التغريبيين ليطعنوا قراءاتنا لتراثنا وأكبر تراث لنا هو القرآن الكريم          
في محفل يوماً ما أننا لا نستطيع أن نقول عن القرآن تراثاً، لأن التراث هو ما يتوارثه الوارثون من                     

رآن ليس تراثاً، ولكن االله سبحانه وتعالى يقول        مورثهم الذي قضى نحبه واالله حي لا يموت، فلذلك الق         
. ولقد آتينا موسى الهدى وأورثنا بني إسرائيل الكتاب        :  أعوذ باالله من الشيطان الرجيم    :  في كتابه 

ثم أورثنا الكتاب الذين     :  ويقول االله سبحانه وتعالى    .  ]الآية الثالثة والخمسين من سورة غافر      [
إذن القرآن تراث والقراءات التي تأتي ا        .  ] من سورة فاطر   ٣٢الآية  [.  اصطفيناهم من عبادنا  

التفكيكية منهج من المناهج الألسنية أخذها محمد داركون ليجمع بينها          .  الألسنية قراءات فتنة وضلال   
، فقرأ  "سلامي قراءة تاريخية  الفكر الإِ "وبين الأيديولوجية التاريخية، ويقرأ لنا الفكر الإِسلامي في كتابه          

آيات من القرآن من سورة التوبة، ومن سورة الأحزاب، قراءة أراد ا أن يطمس كل القراءات                بعض  
 .التي تقيم لنا شريعتنا، وتقيم لنا منهجنا الإِسلامي الصحيح

أعود إلى تربصي   .   أليس الألسنية فتنة كما قلت؟ فقد قعد على مقاعدها بعض مثقفينا المفتونين            -
كما ينتظر البعض اليوم هنا     .  فيه تلاوم، أو تناهر، ولا تخاصم، ولا تشاجر       لهذه الليلة، إنه تربص ليس      

وفي مقدمتهم الصحفيون، ومعهم المشرفون على الصفحات المتخصصة الملحقات الأدبية، والثقافية،             
إنني أرى في بريق عيوم ومضة هذا الانتظار النهم، ولكني سأفوت الفرصة             .  الأربعاء ملحق المدينة  



إن تربصي ليس فيه تلاوم، أو تناهر، ولا تخاصم، ولا تشاجر وإنما فيه تجانف ثقافتي وهي                :  تقل.  عليهم
 :مطيتي عن جو اليمامة كتجانف ناقة الأعشى وهي مطيته فيما يقول

ــوائكا  ــها لس ــن أهل ــدت م ــا بع فم
                                              .               

ــاقتي    ــيمامة ن ــو ال ــن ج ــف ع تجان
. 

 

 لقد عرفت الدكتور فهد العرابي الحارثي من قراءتي لمقالاته التي كان يرسلها من باريس حينما                -
جبني فيه  وأع.  ، الدقيق كان يعد رسالة الدكتوراة هناك، فأحببت فيه أسلوبه الأنيق، الرشيق، الرقيق           

طموحه المتدافع لإِقامة وعي ممكن في ذاكرة المثقفين ببلادنا، والوعي الممكن دائماً يضج بأفكار حضارية               
 .متطورة منطلقة

 وبالفعل حينما عاد وأصبح مشرفاً على مجلة اليمامة، أقام الوعي الممكن بجانب الوعي المقيم                -
وأصبحت اليمامة  .  ائداً في مجالنا الأدبي والصحفي    وقد كان بذلك ر   .  الذي ينمو أو تنبثق منه أصالتنا     

بكل إمكاناا التي ذللها الدكتور فهد العرابي الحارثي، مجلة بعيدة عن النمط الذي ألفناه فيها، فقد أقام                 
 .الوعي الممكن بجانب الوعي المقيم، فكانت بذلك رائدة من رائدات الصحف عندنا

من صحفنا وعلى رأسها اليمامة، وجريدة عكاظ،         وهكذا انطلق الوعي الممكن في كثير         -
وجريدة الرياض وما إلى ذلك هنالك برز إلى الساحة جيل جديد، جيل أراد أن يتخطى الوعي الممكن                  
إلى الوعي المتحرر، الوعي المتحرر من كل القيود، ومن كل السلطات القاعدية من نحو وصرف                  

. دية العروضية التي وضعها الخليل بن أحمد الفراهيدي       وبلاغة، وما فيها من بيان وبديع، وسلطة القاع       
ووقعت الواقعة ونشبت المعركة بين جيل الوعي المتحرر ولا أقول الوعي الممكن، والوعي المقيم بين                 

وتوقدت الساحة، فكانت معركة أدبية لم       .  جيلين شابين لأني أعتبر نفسي شاباً ولكن شاب مكتهل         
وخمد أوارها  .  لي، واستمرت المعركة أكثر من خمس سنوات وهدأت         تاريخنا الأدبي المح    مثلها يشهد
لم ترقد نارها، لأن القضية الأولى لم تحل بعد لذلك فإنني سأصوغ القضية في صيغة سؤال موجه                 ..  ولكن

هل من شروط التطور الحضاري، والتقدم أن نأخذ أفكار صانعي       :  إلى أخي الدكتور فهد العرابي الحارثي     
ما نأخذ منتوجام الصناعية كالسيارة مثلاً، لأننا متى أخذنا أفكارهم ولنقل الأفكار             هذا التطور؟ ك  

 .الأدبية والمذاهب الأدبية وما إلى ذلك ودعونا عن القضايا الأخرى والأفكار الأخرى الآن
 

نا فهل يعني أننا إذا أخذ    .   إننا حينما أخذنا السيارة مثلاً استغنينا عن الجمال والبغال والحمير           -
الألسنة مثلاً نستغني عن سيبويه والخليل بن أحمد الفراهيدي؟ إنني أرجو أن يكون في جوابه الحل كله                  
أو بعضه لهذه القضية، ومتى حلت القضية انتهت المعركة وعلينا أن نبحث عن معركة أخرى وفقنا االله                  

على آله وصحبه أجمعين،    وإياكم لما فيه الصلاح، والرشاد، والسداد، وصلى االله على سيدنا محمد، و            
 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته



  ))تعقيب الأستاذ محمد حسين زيدان(( 
 :ثم علق الأستاذ محمد حسين زيدان على كلمة الأستاذ محمد عبد االله مليباري فقال

 الثقافة   لقد استمتعت لما قاله الأستاذ المليباري ولا أتخذ عليه إلاَّ الإِطالة، ولكنه كمثقف واسع              -
 .قد أطال ولا أريد التناهر كما قال، ولكني سأحذف ااملة فلا أريد أن أجامله

 لا يقبل أن يقال إن القرآن تراث وأما استشهاده بأن االله أورث بني إسرائيل الكتاب فالكلام                 -
ة لقد حرفت التورا  .  لابن وضاح وابن إسحاق والكلام ما أكثر ما قاله أستاذنا متولي الشعراوي             

أما القرآن فلم   .  والإِنجيل لأن االله ترك حفظ التوراة والإِنجيل لليهود وللنصارى فلم يحفظوها وحرفوها           
والكلام أوسع فيه ابن    .  إنا نحن نزلنا الذكر وإنا له لحافظون      :  يتركه االله لأن يحفظه أحد قال تعالى      
ى ألا يقال تراث، ويرحم االله طه       فالقرآن من الأدب ومن التقو    .  وضاح وابن إسحاق وهما من الأئمة     

هذه مؤاخذتي على الأستاذ مليباري     .  إن القرآن ليس شعراً وليس نثراً إنه القرآن       :  حسين حينما قال  
 .وأنا أعرف أن سعة الاطلاع قد تأتي بالضلاعة، فالإِنسان قد يضلع إذا ما تحمل أكثر من حمله

 

لا رأي لي في الألسنية،     .  ول البحث فيه   لا يقال للقرآن تراث وأخشى من هذا الزلل أن يط           -
ولا رأي لي في غير ذلك، لا أعرفها ولا أعترف ا، وكذلك أنكر التراث، وأرجو ألاَّ يعاند الأستاذ                    
المليباري هذا العناد، فالقرآن أجل وأكرم من أن يكون العناد فيه ورضي االله عن الإِمام كريم الوجه                   

والسلام عليكم ورحمة االله    ..  لا تجادل بالقرآن فإن للقرآن أوجه     :  سنعلي بن أبي طالب إذ قال لابنه الح       
 .وبركاته

  ))كلمة الأستاذ عبد الفتاح أبي مدين(( 
 :ثم أعطيت الكلمة للأستاذ عبد الفتاح أبي مدين رئيس النادي الأدبي بجدة فقال

سيد الأولين  الحمد الله حمد الشاكرين، والصلاة والسلام على         .   بسم االله الرحمن الرحيم     -
فقد غبت عن   :  والآخرين، سيدنا محمد، وعلى آله وأصحابه ومن اهتدى ديه إلى يوم الدين، وبعد             

هذه الاثنينية أسبوعين متتالين، ولست من الذين يألفون هذا الغياب ولكني كنت مضطراً اضطراراً إلى               
ريم لأخ وصديق نشاركه    وسعدت بأن أحضر هذا التك    .  أن أغيب عنها مكرهاً أو مكره أخاك لا بطل        

الحرف، ولعلنا نلتقي في هذه الدار العامرة دائماً على كلمة سواء، ونرجو أن لا نحيد عنها أبداً لأن هذا                   
اللقاء يستهدف التكريم ويستهدف أن تلتقي النفوس على كلمة سواء، تحتفي بضيف هذا البيت الكريم               

ذا التلاقي، وذا الاحتفاء، وذه السنة      من وقت لآخر، أو من أسبوع إلى أسبوع، ونحن سعداء            
 .الكريمة التي غرسها صاحب هذا البيت



 حينما ذكر أستاذنا محمد حسين زيدان طه حسين وهو يتحدث عن السوربون، ويقارن                 -
السوربون بين الدكتور طه حسين وبين الدكتور فهد ترك لي أن أقول أن هناك رجلاً آخر من رجال                   

 .الدكتور أو الدكاترة زكي مبارك يرحمه اهللالسوربون ذلك هو 
 

 رغم السنين التي قضاها في السوربون عاد إلى شرقه، وعاد إلى عربيته، ورجع من السوربون                 -
بثقافة غربية يضيفها أو يجدد ا ثقافته، وذهب إلى العراق وأنتم تعرفون زكي مبارك في العراق حينما                  

 .ق، فقد فتن بالعراق ولم يطل ولكنه عاد بعد سنة إلى مصركتب عن ليلى المريضة أو مدامع العشا
 

كان في السوربون لم يقف جهده على       .   وأنا أحب الطامحين فالدكتور فهد كان من الطامحين         -
هذا الجهد هو الذي حقق له      .  الدراسة وحدها ولكنه كان طامحاً بالمشاركة في الكتابة في بعض صحفهم          

 .اح بتوفيق االله سبحانه وتعالى، ثم بكده وجهده وطموحه وإبائههذا النجاح، فقد كان هذا النج
 

 والطامحون هم الذين يتسلمون المراكز أو يصلون إلى العلا لأم جدوا وعملوا بعد أن اتكلوا                -
ها هو يرأس هذه الة التي أتيح لها أن تكون في مقدمة هذه الات، هو من                .  على االله سبحانه وتعالى   

ا من جانب آخرجانب وإدار. 
 

 لو كان جهد الدكتور فهد لتعب كثيراً أن يحقق ما وصلت إليه مجلة اليمامة وفي هذه المدة                    -
والمال وحده لا يمكن أن يبني      .  القصيرة، ولكن الجهود تضافرت بين إدارا وبين طموحاته وإمكاناته         

ك قبل الطموح صدق،    شيئاً، ولكنه عامل مساعد، فالأصل أن يكون هناك طموح، وأن يكون هنا             
 .صدق مع النفس، وصدق مع الآخرين

 

 وأعتقد جازماً بعيداً عن ااملات أن صديقي الدكتور فهد يملك خصائص، من هذه                  -
هذه وسائل تقود إلى    .  الخصائص الطموح، ومن هذه الخصائص صدقه، ومن هذه الخصائص جده           

 . وصدقه، وعمله، وجدهالنجاح، وقد تحقق له النجاح بفضل االله، ثم بفضل طموحه،
 

 هذه كلمة عابرة مفيدة وددت أن أحيي ا الصديق العزيز في يوم عرسه أو في يوم تكريمه، في                   -
هذه الدار المباركة شاكراً معكم لصاحبها هذه اللفتة، وهذه العناية، وهذا الشمول في التكريم بين                 

عبد المقصود، وللعزيز الدكتور فهد     شكراً من الأعماق لكم، ولصديقي الأستاذ       .  الشيوخ والشباب 
على ما يحظى به من تقدير بتوفيق االله سبحانه وتعالى، ثم بجهده وكده وصدقه، والسلام عليكم ورحمة                  

 . االله وبركاته



  ))كلمة الأستاذ عبد ا الحصين(( 
 :ثم أعطيت الكلمة للأستاذ عبد االله الحصين رئيس تحرير جريدة المدينة حيث قال

خوة، أيها  أيها الإِ .  االله، والصلاة والسلام على رسول االله، وعلى آله وصحبه ومن والاه           بسم   -
الأصدقاء الحديث في التكريم، حديث عن الذات، وحديث عن الآخرين هو أقرب الأشياء إلى النفس                

ة إذا  والدكتور المحتفى به هذه الليلة أعرفه منذ سنوات طوال، فالدكتور فهد نبت            .  وأحبها إلى الخاطر  
سمح لي أن أقول بأنه نبتة برية استطاعت أن تصمد أمام الأنواء، كما استطاعت أن تتجاوز عواصف                  

 .الرياح
 

 نشأ في قرية جميلة هادئة من قرى بلحارث من ضواحي الطائف أو من قضاء الطائف، والتحق                 -
ته، لكني عرفته من خلال     كما أعرف بالدراسة المتوسطة والثانوية بدار التوحيد، وكما استمعتم إلى ترجم          

الثناء، الثناء العاطر الذي كان ينقله إليَّ حينذاك أساتذته ومعلموه الذين كانوا يثنون على تفوقه                  
باستمرار في دراسته الثانوية، فقد كان نجماً من نجوم النشاط الثقافي في دار التوحيد، وكان قادراً على                  

ثم استمرت هذه العلاقة بيني وبين الدكتور فهد على          هكذا عرفته،   .  اكتساب ثقة زملائه وأساتذته   
أكمل دراسته، ثم ابتعث إلى فرنسا وبالرغم مما قيل ويقال عن تأثير الثقافة الوافدة على                  .  فترات

الإِنسان، وتأثير اتمع الذي يمكن أن يصقل كفاءة الإِنسان أو يستطيع أن يؤثر في ذاته، وفي نفسيته،                  
ني أشهد حقاً أن الدكتور الأستاذ فهد العرابي الحارثي ظل كما أعرفه فهداً الهادئ               إلاَّ أن .  وفي توجهاته 

 .الواثق بنفسه، المنتمي دائماً إلى مجتمعه وقيمه
 

 وظل في رسالته الفكرية والصحفية وهو الآن في مكانته رئيساً لتحرير مجلة ناجحة ومعروفة                -
مرحباً به وشكراً   .   متعدد النشاط في أكثر من جهة      لديكم، وهو أيضاً أستاذ مشارك في الجامعة، وعضو       

 . للمضيف الكريم على إتاحة هذه الفرصة، والسلام عليكم
 

  ))كلمة الأستاذ سعيد السريحي(( 
 :ثم تحدث الأستاذ سعيد السريحي فقال

 بسم االله الرحمن الرحيم، نحمد االله ونستغفره، ونتوب إليه، ونسأله السلامة من العجب بما                 -
كنت أوثر أن أصمت لأن     .  ن، والتكلف لما لا نحسن، ونصلي ونسلم على خير خلقه وخاتم أنبيائه           نحس

العرب قالوا ليس لمتأخر رأي، غير أن الرأي أصبح مشاعاً يتحدث فيه متأخر ومتقدم، من يعلم ومن لا                  
 .يعلم على حد سواء



ع أرصفة باريس أن تدمل من       أقول ونحن نحتفي ذا الحارثي أننا إنما نحتفي ببدوي، لم تستط            -
رجل قرأ هناك وأظن أن الفرنسيين بعده سيتحدثون لغتهم بلكنة حارثية،           .  قدميه آثار حجارة بلحارث   

هذا العربي الأعرابي الذي يعرف من أين جاء وإلى أين ذهب لكأني به وقد نوه بما تفوه به لكأني به                      
 :يستحضر عربياً قديماً يهتف

ــيكم أن   ــاف علـ ــباإني أخـ أغضـ
. 

أبــني حنــيفة امــنعوا ســفهاءكم    
. 

تــدع الــيمامة لا تــواري أرنــبا   
                                                            . 

ــي    ــتحدثن فض ــبت ل ــئن غض حةٌفل
. 

 

 أقول حينما يستعصم المرء بانتماء كهذا الانتماء، ويتجذر في مجتمع كهذا اتمع فإنه عندئذٍ                -
سيفتح أبواب بيته ونوافذه مشرعة ثقة من أن هذا البيت الذي بني على عمد لن تخلعه الرياح مهما                    

 .كانت
والدكتور فهد العرابي الحارثي على رأسهم فإنما نتحدث عن           وحينما نتحدث عن الشباب      -

ولذلك لا يضيرهم أن ينهلوا من حيث       .  أولئك الذين امتلأوا ثقة بما هم منتمون له دنيا وثقافة وعرقاً          
 .شاءوا، فهم يعرفون أن هذا التراث أكثر عراقة من أن تزوبعه الرياح

 نأخذ اليمامة على أا قسم ثقافي ونعلق عليه ما           وذلك ما كان ينهجه الحارثي في اليمامة حينما        -
شئنا من الريب فإننا نتناسى الة كاملة، هذه الة التي تفاتح قارئها في كل عدد من أعدادها بما هو                    
متجذر في مجتمعه هماً ووعياً، ولتنتهي به بمنحنى الوداعة بما هو أيضاً متجذر في هذا اتمع هماً ووعياً                   

 .كذلك
ا الانتماء الذي تنتميه الة لهذا اتمع هو الذي يفسر لنا كل جزئية من جزئياا، ولذلك                 هذ -

أقول إن الحديث عن الألسنية أو        .لا ينبغي أن تفصل ما ينهض به القسم الثقافي فيها عن بقية الأقسام            
. ي بالمنهج الذي يتخذه   البنيوية أو ما شئنا حديث ينبغي أن يكون حديثاً علمياً، حديثاً ينطلق من الوع              

لقد استخدم أسلافنا المناهج في مختلف العلوم، وظلوا إسلاميين كما هم، واستطاعوا أن يفصلوا المنهج                
والمنهج لا يصبح منهجاً علمياً إلاَّ حينما يستطيع        .  الذي استخدموه عن المواضيع التي استخدمت فيها      

علم الجرح والتعديل جاء من     .   موضوع آخر  الانفكاك عن موضوعه ويصبح قابلاً أن يطبق على أي         
وعلم الجبر انبثق من علم المواريث، ثم أصبح        .  الحديث ولكنه طبقه في تمحيص روايات التاريخ كذلك       

علماً مستقلاً بإمكاننا أن نحسب به الزكاة، كما أن بإمكان المحاسب في البنك أن يحسب به أرباح الربا                  
وحينما يستشهد ببعض الذين أساءوا إلى ديننا فإنما أساءوا         .  والانفكاكفقيمة المنهج هو الانفصال     .  أيضاً

ذلك ما ينبغي أن نفقهه قبل      .  له لفلسفتهم التي ينبثقون منها، وليس لمناهجهم التي يتعاطون ا المعرفة          
 .أن نخوض في أمور ونحمل أنفسنا فوق ما تحتمل



لست أريد أن   .  مسية أعدت لتكريم الرجل    ليس من اللائق أن نتحدث حديثاً ثقافياً بحتاً في أ          -
 . أطيل أستميحكم العذر، وأشكركم على الإِصغاء وشكراً جزيلاً

 

  ))كلمة الأستاذ عابد خز�دار(( 
ثم تحدث الأستاذ عابد خزندار مشاركةً منه في الاحتفاء بضيف الاثنينية الدكتور فهد               

 :العرابي الحارثي فقال
 أريد أن أتحدث عن الأخ الدكتور       .لام عليكم ورحمة االله وبركاته    الس.   بسم االله الرحمن الرحيم    -

ولا أريد هنا أن أخوض في مواضيع أخرى فقد جئنا هنا كما قال أخي الأستاذ                .  فهد العرابي الحارثي  
سعيد السريحي نحتفي بالأستاذ الدكتور فهد وليس لأي شيء آخر، ومجال الحديث عن الألسنية أو                 

 . مجال خاص وليس مجاله هناالنصوصية أو البنيوية
 المهم عرفت الدكتور فهد العرابي الحارثي لأول مرة في باريس قبل أن يتخرج ويحصل على                 -

شهادة الدكتوراة، وأذكر أني قابلته صدفة دون سابق معرفة في مقهى الفوكيه في الشانزيليزيه، وتعرفت               
 ثم أضاف لا أعني بذلك الفلوس لأنه يبدو         .أَدرس النقد :  عليه، وسألته ماذا يدرس في باريس، فقال لي       

بعد .  إننا نحتاج لك في مؤسسة النقد في المملكة       :  أن أحدهم سأله عندما ذكر له أنه يدرس النقد فقال له          
ذلك سألت الدكتور فهد العرابي الحارثي ما الجديد الذي سيحضره لنا في المملكة العربية السعودية                 

آمل أن تحضر لنا شيئاً من الهواء النقي وكنت ذه الجملة أشير            :   له سأترك الجواب لك، فقلت   :  فقال لي 
ففي هذه المسرحية تقرر    "  بيت اللعبة "أو  "  بيت الدمية "  )A doll's house(إلى مسرحية هنريك إبسن     

نورا وهي زوجة مدير بنك أن تعمل رغم أا ليست في حاجة إلى العمل فيسألها قسيس ما هو الجديد                    
 .الهواء النقي: ه إلى اتمع بعلمك فقالت لهالذي ستضيفين

 والدكتور فهد العرابي الحارثي قد أحضر لنا في مجتمعنا هذا بعد عودته الكثير من الهواء النقي                 -
  ...والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته. وشكراً له

 

  ))كلمة الدكتور عبد ا المعطا�ي(( 
كتور فهد العرابي الحارثي الدكتور عبد االله المعطاني        وكان ضمن المشاركين في الاحتفاء بالد     

 :حيث قال
في واقع  ..  بسم االله، والصلاة والسلام على رسول االله       .   السلام عليكم ورحمة االله وبركاته     -

الأمر أنه حينما تكرم الأستاذ عبد المقصود خوجه، وطلب مني في بداية اللقاء كلمة كأنني تمنعت قليلاً                 



د أغضبته بذلك، لأن التكريم أعرف أو أفهمه بأنه هو الحديث عن الشخص بما يليق                ولعلي لا أكون ق   
أحسن لا  أو بما يفرح، أو المدح والثناء، ولعلي في هذا الجانب ضعيف جداً لأني لا أحسن الثناء، و                  

 .المدح، ولعل الذي منعني من هذا منع ابن بسام من قول الشعر
ب على ورقة لم يتحدث عنها الإِخوة الذين سبقوني من           وفي الواقع أنني سوف أتحدث أو ألع       -
: أنني زاملت الدكتور فهد العرابي وإن كنت في دفعة تليه، وأما الورقة الأخرى            :  المنطق الأول .  منطلقين

 فأقول بأنه ذلك الرجل الذي خرج من جبال الصور وجبال المريفق إلى             .فهي البداوة التي جمعتني وإياه    
 .ضمته بين جوانحها، بلد الهوى والجمال والضلال كما سماها الدكتور زكي مباركأن أتى إلى باريس ف

 في الواقع أن الدكتور فهد العرابي كان مثالاً لنا كما أشار الأستاذ الحصين في كلمته للذين                  -
فقد درست في دار التوحيد كما درس فيها، وكان يرن اسم الدكتور فهد العرابي في                .  جاءوا من بعده  

رة الزمن وفي ذاكرة كل من درس بدار التوحيد متأثراً به بأفكاره في أدبه، بثقافته، بتفتحه، بقراءته،                 ذاك
الواقع أن جميع هذه الذكريات     ..  بذلك المكان الصغير الذي كنا نرتاده، لقراءة بعض الكتب القديمة          

أن آتي إلى هنا كي     جالت في خاطري حينما رأيت خبر تكريم الدكتور فهد العرابي، وحينما أزمعت              
وما .  الشيء الثاني لعلي أستطيع أن أقول بأن التكريم في الواقع يختلف عن التجريح            .  أحضر هذا التكريم  

أصدق قول عبد الملك بن مروان حينما كان جالساً ودخل عليه أحد الشعراء وكان في ليلة أنس فألقى                  
د أجدت في قصيدتك إلاَّ أن الملوك تكره أن         وإن كنت ق  :  عليه قصيدة في الرثاء أو في المواعظ فقال له        

 .يعكر صفوها في ليلة أنسها
فإن .   فأرجو هذه ملاحظة على الهامش أنطلق منها إلى الحديث عن الاثنينية في حد ذاا                 -

وسوف تبقى  .  الأستاذ عبد المقصود في الواقع لا يقدم لشخص معين أي تكريم، وإنما هو يقدمه للتاريخ              
 ذاكرة التاريخ كما بقيت مجالس قرطبة التي حفلت بالشعر والنثر والمطارحات الأدبية             هذه الاثنينية في  

لقد قال  :  ولذلك أذكر أيضاً أن اثنين من أبناء الغساسنة جاءا إلى عمر بن الخطاب فقال لهما              .  والفكرية
 .ذهب ما أعطيتموه وبقي ما أعطاكم: وكنا نعطيه فنجزل قال: فيكم زهير فأحسن، قالا له

 الدكتور فهد العرابي في الواقع لا شك أنه قلم متميز في هذا البلد الطيب وإن كانت قد                    -
ضمته اليمامة بين جوانحها، وفي هذا اليوم تضمه أو تضعه جدة على ثغرها الباسم، فنحن أصدقاؤه                  

 :القدماء نردد قول شاعرنا الأستاذ أحمد إبراهيم الغزاوي
تنافســـنا فـــيك الهـــوى فنضـــيع

                                                            . 

اـر أ ـن مص ـاه م ـأخشى الذي أخش  و 
. 

 

 الدكتور فهد العرابي في الواقع كاتب متميز، وله منهج خاص، ولا أدري ما الذي حدا                   -
اذ المليباري أن يتحدث عن البنيوية، وعن التفكيكية، والأستاذ الدكتور فهد العرابي بعيد كل                بالأست



لأشياء في كتاباته، وإن كان له      االبعد عن مثل هذه الأشياء لأني على قدر ما قرأت له لم يتناول مثل هذه                
 .منهج متميز وما أحوجنا إلى مثل هذه المناهج المتميزة

با وعدنا من تلك البلاد بمناهج، ولكن لم نتنكر لتراثنا، ولم نتنكر             و أور  فكلنا قد درسنا في    -
لقرآننا، ولم نتنكر لعقيدتنا، ولا أدري إذا كان الأستاذ المليباري دائماً يود أن يتربص كما قال في كلمته                

 .أو لعله يبحث عن معركة أخرى بعد أن انتهت معركة الحداثة والتراث
وأن الفكر ليس معارك وليس تجريحاً وإنما هناك مجالات قد نتحاور في             وفي الواقع أن الأدب،      -

شارع من شوارع التراث والتراث صحارى ومدن وعالم خاص، فلماذا لا نتناول مثلاً من التراث وهو                
تخصصي البحت؟ وأنا أدرس النقد الأدبي القديم في جامعة الملك عبد العزيز، وتخصصت في التراث                 

 .يح جداًوالتراث أمامنا فس
 فلماذا لا يبحث الأستاذ المليباري في لغة القصيدة؟ في بناء القصيدة، في مفهوم الشعر، في                  -

الطبع والصنعة، في الأصالة، في اللفظ والمعنى، في الأخذ على ما قيل عن تلك المصطلحات وتلك                   
، لعله يأتي بأشياء تفيد     القضايا التي ملئ ا التراث؟ فحينما يبحث فيها الأستاذ المليباري أو أمثاله             

اتمع، أما أن نتصيد بعضنا البعض، ونحاول أن نجرح الآخرين فحينئذ لا يكون أمامنا إلاَّ أن ننظر من                  
 .ثقب صغير جداً، وهو أن نتصيد عيوب بعضنا دون أن يكون هناك سند موضوعي

 وأن يكون الرد     وأعود إلى كلام أخي الأستاذ السريحي وأرى أن تكون المداخلات موضوعية           -
عليها بمنهجية وأن يكون أسلوب الدعوة حسناً كما أشار إلى ذلك أستاذنا الدكتور أحمد هاشم في                  

 .محاضرته ليلة البارحة بالنادي الأدبي الثقافي بجدة
 هذه في الواقع ملاحظة على الهامش فتقتها كلمة الأستاذ المليباري أحيي الدكتور فهد العرابي               -

 . وأستاذاً، أحييه باسمنا جميعاً في جدة ثغرنا الباسم، والسلام عليكم ورحمة االلهعلماً وفكراً 
 

 كلمة الدكتور أحمد عمر هاشم(( 
  ))عميد كلية أصول الدين بجامعة الزقازيق

 :ثم أعطيت الكلمة للدكتور أحمد عمر هاشم، الذي قال
والسلام على أشرف المرسلين، سيدنا     بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله رب العالمين، والصلاة           -

وشكراً للرجل الوفي الكريم الأستاذ عبد الفتاح أبي مدين الذي            .  محمد، وعلى آله وصحبه أجمعين    
صحبني في هذا اللقاء، وأسعدني في أن ألتقي في هذه الدار العامرة الطاهرة الناضرة بالأستاذ عبد                   

 .ورالمقصود، والدكتور فهد، والإِخوة الأفاضل الحض



 وأنا في هذا اللقاء وإن لم يسعدني الحظ من قبل بأن ألتقي بالأخ الفاضل المحتفى به، لكن                     -
 .للفكر لقاءات تسبق لقاء الأجسام، وللأرواح لقاءات كذلك تسبق لقاء الأبدان

الأرواح جنود مجندة ما تعارف منها ائتلف وما تناكر منها          "  : وكما قال سيدنا رسول االله       -
 :كاد شاعريتي من قديم تلح علي في هذا اللقاء الأدبي الناضر أن أقولوت" اختلف

ووفــاء مــن غــير حــدود   
. 

ــود    ــبض بالجـ ــية تنـ أمسـ
. 

ــد ــود .. فهـ ــبد المقصـ ولعـ
. 

ــاحبنا   ــرحمن لصـ ــكر الـ شـ
. 

 

 اللقاء الكريم ينم عن الوفاء بأجلى معانيه، وعن تقدير الكلمة والعلم والثقافة في هذا                نعم هذا  -
ولقاء كهذا في هذه    .  البلد المنجب، الذي يخرج أمثال هؤلاء الأعلام من المفكرين، والعلماء، والأدباء          

ن لهم عطاء لأمتهم،    الدار العامرة الناضرة، وأمسية كهذه الأمسية إنما تحمل معنى كبيراً للوفاء لمن كا             
 .ولمن كان لهم طموح في الخير والتسابق إليه

 حين   هذا اللقاء ينبض بالحب الذي دعت إليه شريعتنا الغراء، الحب الذي دعا إليه رسولنا                -
إن من عباد االله أناساً ما هم بأنبياء ولا شهداء يغبطهم الأنبياء والشهداء لمكام من االله عز                   "  :قال
قوم تحابوا في االله على     :   رسول االله من هم وما علامتهم؟ لعلنا نحبهم ونقتدي م، فقال           يا:  قيل.  وجل

غير أرحام بينهم ولا أموال يتعاطوا، واالله إن وجوههم لنور وإم على منابر من نور لا يخافون إذا                    
 خوف عليهم ولا هم     ألا إن أولياء االله لا    :  خاف الناس، ولا يحزنون إذا حزن الناس، ثم تلا قوله تعالى          

 ."يحزنون
، على صعيد الوفاء الذي نلتقي اليوم حول         على صعيد الحب الخالص في االله وفي رسوله           -

مأدبته مكرمين رجلاً نااً أنجبته بلادكم ايدة الرشيدة وفيه تكريم لكل شاب، ولكل عالم، ولكل                 
 .مفكر، وفيه محبة في هذا اللقاء تمثل معنى عظيماً جداً

قل إن   هذا المعنى الذي تترلت به آيات الذكر الحكيم تدعو الناس أن يتحابوا وأن يتوادوا،                 -
إذا كان يوم القيامة نادى     "  :، والرسول عليه الصلاة والسلام يقول     كنتم تحبون االله فاتبعوني يحببكم االله     

 "أين المتزاورون فيّ؟  "  "؟أين المتحابون فيّ  ":  أين الذين أجرهم على االله نادى رب العزة سبحانه وتعالى          
 جبريل  نادى يا إذا أحب االله عبداً     .  واليوم لا ظل إلاَّ ظلي    ..   اليوم أظلهم بظلي   "أين المتجالسون فيّ؟  "

 ثم ينادي جبريل في الملائكة إن االله يحب فلاناً فأحبوه فتحبه              ،إني أحب فلاناً فأحبه فيحبه جبريل      
 ."الملائكة، ثم يوضع له القبول في الأرض

 هذا اللقاء يمثل معنى الحب ومعنى التواد والتواصل بين الفكر والفكر، وبين القلب والقلب،                -
إذا أحب إلهي عبده نزلت ملائكة من سماوات تنادينا تقربوا من حبيب االله               .  وبين الروح والروح  



 الأخ الفاضل   شكراً لكم على هذا اللقاء، وشكراً الله وبارك في        .  والتمسوا منه الرضا فما يرضيه يرضينا     
الدكتور فهد المحتفى به، وشكر االله لصاحب هذه الدار، وصاحب هذه السنة الحسنة لأا كما قال                  

شكر االله لكم،   "...  من سن سنة فله أجرها وأجر من عمل ا إلى يوم القيامة            "  :سيدنا رسول االله    
 . والسلام عليكم ورحمة االله

 

  ))عرابي الحارثيكلمة المحتفى به الدكتور فهد ال(( 
 :ثم تحدث الدكتور فهد العرابي الحارثي فقال

 بسم االله الرحمن الرحيم، كنت أظن أنني خطيب مفوه إلى أن غمرني أصدقائي ذه الحلل                  -
الجميلة من الحب، فأقسم أنني كنت متردداً وأعيش لحظات حرجة، لحظات ظننت فيها وأظن حتى الآن                

هذا الحب الغامر الذي يجعلني أسمي هذه الليلة ليلة الحب وهي           .  يع الكلام أنني أصبحت عيِياً فلا أستط    
 فماذا يبحث الإِنسان في حياته عن شيء أفضل وأجمل وأى من الحب؟. والحق أقول أجمل ليالي حياتي

..  الحب الذي انطلقت شرارته البهيجة من قلب أخي وصديقي الأستاذ عبد المقصود خوجه              -
نذ العام الماضي على أن يقيم هذه الأمسية، ولكن ظروفاً كانت تحول دون أن تقام                حينما ألح علي م   

ولو علمت أنني سأحس ذا الإِحساس الغامر الذي يكسوني         .  هذه الأمسية، حتى تأخرت إلى هذا العام      
والذي يثلج صدري لكنت استجبت للدعوة بل كنت قلت لصديقي بيني وبينه أريد أن أكتشف                  

لا أستطيع في الواقع أن أرد على جميع الإِخوة الذين           .  تشفته هذه الليلة والله الحمد    الحب، ولقد اك  
تحدثوا في هذه الأمسية، فلو فعلت ذلك لأطلت ولأخذت من وقتكم الكثير، ويكفي أنكم قد تكبدتم                 

 .أو تجشمتم عناء هذا الليل وجئتم للمشاركة
د المقصود خوجه، ولكن لجميع      الشكر الذي أوجهه ليس فقط لأخي وصديقي الأستاذ عب          -

الإِخوة الذين تحدثوا عني هذه الليلة دون استثناء، ولجميع الحضور الذين جاءوا من أجل هذه الأمسية،                
لكل هذه الوجوه البهيجة التي أراها والتي أتمنى أن يعينني االله على أن أحتضنها حسياً في قلبي، لكنني                   

 .لت في هذه الأمسية وبشكل سريعسأتعرض لبعض الملاحظات الخفيفة التي قي
 الملاحظة الأولى ما قاله أستاذي ووالدي الأستاذ محمد حسين زيدان حول ما كتب في اليمامة                -

في يومٍ ما، وأنا الذي كتبته بيدي عن أخي وأستاذي أيضاً الأستاذ عبد االله جفري، وأوضحت للأخ                  
 أستاذنا الزيدان بما حدث فالغلطة مطبعية صرفة،        الأستاذ عبد االله جفري إشكالية ما نشر، ولكنه لم يبلغ         

ولكم أن ترسموا الآن الجفري وترسموا أمامها كلمة الجنوبي فترون أن الشكل يكاد يكون واحداً                  
فالموظف المكلف بصف الحروف كما يحدث في كل الصحف أخطأ في الصف فكتب الجنوبي بدل                  



 أنني أقصدها ولا أعتقد أن في ذلك ما يعيب           الجفري، ثم كررها أكثر من مرة والمصحح كان يعتقد         
 .الأستاذ عبد االله جفري فهو جنوبي وأنا جنوبي، لكن ربما إا فسرت له في تلك الأيام تفسيراً خاطئاً

لكن الأستاذ الزيدان لحبه لعبد     .   وحاولت أن أوضح له هذه الفكرة، وأعتقد أنه قد اقتنع ا           -
 هذه النقطة لأكرر اعتذاري علناً لأخي وحبيبي عبد االله جفري وما             االله جفري، ولحبه لي أراد أن يثير      

دامت هذه ليلة الحب فلا بد أن يسود هذا الحب، وأنا متأكد أن الأستاذ عبد االله كان مقتنعاً من قديم                     
 .ذه الفكرة

لى  بالنسبة للأستاذ الكريم الأخ محمد عبد االله مليباري أشكره شكراً عميقاً أن جاء من مكة إ                 -
كريم في عواطفه، حتى وإن كان عنيفاً في         ..  هذا دليل على أنه كريم في قلبه       .  هنا في هذه الأمسية   

حواره، حتى وإن كان متحمساً شديد الحماس للرسالة التي يريد أن يؤديها بغض النظر عن الاختلاف                 
 .أو الاتفاق معه في كثير من الآراء والأفكار التي يقولها

االله مليباري مثقف صلب والذي يطلبه منه الشباب هو أن يظل مثقفاً ولكن              الأستاذ محمد عبد     -
أقل صلابة، أي أكثر ليناً، كل الكلام الذي قاله الأستاذ محمد عبد االله مليباري لا يعنيني في شيء مطلقاً                   

 أعددا  فأنا متخصص لمعلومية الأستاذ محمد عبد االله في الأدب والنقد القديمين، فرسالة الدكتوراة التي             
كانت في هذا اال، وأنا أعلم في الجامعة الأدب والنقد القديمين، لكن هذا لا يعني أنني أتنصل من                    

 .قراءاتي واطلاعي سواء حين كنت في باريس أيام الدراسة أو بعد أن عدت إلى المملكة
 مثل ما ذكر     لا أريد أن أتنصل من كثير من الأشياء التي قرأا واقتنعت ا، فكلنا تعلمنا                -

بية ولكن هذا لا يعني أننا حين نتعلم في جامعة أوروبية، وأن نأخذ              والدكتور المعطاني في جامعات أور    
وهذا .  بالمناهج العلمية لتلك الجامعات أو لتلك المدارس، أننا نتنصل من تراثنا، أو مما نعتز به في بيئتنا                 

 .يحيأيضاً المعنى الذي ألمح إليه أخي الأستاذ سعيد السر
 لا أريد الحقيقة أن أدخل في حوار طويل حول هذا الموضوع، لكنني أريد أن أوضح للأستاذ                  -

المليباري أنني كنت قد كتبت في هذا اال أكثر من مرة، وكانت كتاباتي ليست كتابات المتخصص في                 
ود فيه العلم على    هذا الميدان بقدر ما كنت أدعو دائماً في مقالاتي إلى حوار هادئ هادف إلى حوار يس               

 .العاطفة
 وقد قلت في أكثر من مقالة بأننا حينما نتحاور حول التراث فإن المسلم بطبيعته يجعل الدين في                  -

وحينما نقول إعادة التراث فإن المثقف      .  مكان أرقى من أن يكون حوله حوار، لأنه قضية محسومة          
ا يتعلق بالأدب، بالنقد، بالشعر، بكل هذه       المسلم يعني بذلك ما دون الإِسلام، ما دون الدين بمعنى م           

 .الأمور



 هذه أمور بالنسبة للمسلم أمور محسومة وغير قابلة للنقاش ولا للحوار، الذي كنا ندعو إليه                 -
حينما نقول إعادة قراءة التراث لا يعني بحال أننا نحاول أن ننفي عن تراثنا قيمه الفريدة ولا يعني أننا                    

دة قراءة التراث تعني لكل مثقف مسلم عربي غيور إعادة اكتشاف كنوز هذا             إعا.  نريد أن نتنصل منه   
التراث، وليس معناها قلب هذا التراث أو الانقلاب على هذا التراث، أو رفض هذا التراث، وأمة                  

 .ليس لها تراث هي أمة بلا جذور وغير جديرة بالبقاء
بقى له في هذه الأرض؟ وماذا يبقى له في          وأنا أتساءل دائماً حين يتجرد المسلم من تراثه ماذا ي          -

التاريخ؟ إن الذي يميزه عن غيره من الشعوب والأمم الأخرى هو هذا التراث فكيف له أن يتجرد منه؟                  
أو أن يقدم أي تنازل حوله؟ لكننا بالمناهج التي تعلمناها سواء في القديم القديم أيام انفتاح الدولة                    

ة من بدايات العهد الأموي، وانتشار الفتح الإِسلامي حين امتد من الهند            الإِسلامية على الثقافات ااور   
شرقاً حتى جبال البرانس غرباً في قلب أوروبا، كان هناك تلاقح بين الثقافة العربية وغيرها من الثقافات                 

 .الأخرى
 

ن  كان هناك تمازج بين الكثير مما هو موجود لدى الأمم الأخرى من علوم ومعارف استطاع أ                -
 من النحو والصرف وعلوم     اًيفيد منها العرب في تأسيس علومهم التي تطورت حتى بلغتنا اليوم ابتداء            

التفسير، حتى تفسير القرآن ومروراً بكثير من العلوم والمعارف الأخرى المتعلقة بالتاريخ، والجغرافيا،              
قافية أساس من أسس الحضارة،     حتى هذا اليوم، الاستعارة الحضارية أو الاستعارة الث       .  والأدب، والنقد 

شرط أن لا تتنافى مع القيم التي يؤمن ا الشخص ولا أعتقد أن أمة تستطيع أن تعيش بمعزل عما يدور                    
أعتقد أن هذه الفكرة كانت واضحة في كثير من الأشياء التي كتبتها، وأعتقد أيضاً أن               .  حولها في العالم  

نبيه قلباً كبيراً، لكنه أراد في هذه الليلة أن يستفز هذه            الأستاذ محمد عبد االله مليباري يحمل بين ج        
 .الأمسية، أن يزيد درجة حرارا قليلاً، وقد وفِّق فيما أعتقد إلى حد كبير

 

 فكثير من الجالسين هنا كانوا يتطلعون إلى تعليقه خصوصاً حينما قدم من الباب الأستاذ سعيد                -
ين العنيدين، كل منهم يريد أن يثبت على جادته، وكل           السريحي، وهم يعرفون أن كلاهما من المثقف       

لكن أعود فأكرر دعوة الأستاذ الدكتور أحمد هاشم عميد كلية أصول            .  منهما في رأيي على صواب    
الدين بأن يسود الحب بين المثقفين، وأن يسود الحب بين العرب والمسلمين جميعاً مهما اختلفت الآراء،                

الذي كان مديراً للتعليم    ..  أيضاً بالشكر سعادة الأستاذ عبد االله الحصين      أريد أن أذكر    .  ومهما تباينت 
حينما كنت طالباً بدار التوحيد وقد كانت من أنشط المدارس في المملكة العربية السعودية من حيث                 
أنشطتها الثقافية، والفكرية، وقد أُنشئت هذه المدرسة وهي الوحيدة في المملكة لتكوين جيل من                 

 . في علوم الدين، وفي علوم اللغة العربيةالمتعمقين



 ولهذا كان أكثر خريجيها أو كان أكثر طلاا من النشطين، وكانت متميزة بنشاطها الثقافي                -
وكنت كأي طالب آخر في هذه المدرسة أمارس بعض النشاط الذي أطراه مشكوراً             .  ومسامراا الأدبية 

 .م أمسية ختامية في اية العام الدراسيالأستاذ عبد االله الحصين، وكانت تقام كل عا
 وكنت في تلك الأيام أحاول أن أكتب بعض المسرحيات للمدرسة، وأحاول أن أمثل دور                 -

وفي إحدى تلك الحفلات    .  البطولة في تلك المسرحيات وأحاول أن أستبد بإخراج تلك المسرحيات          
فمنحني ..  المسرحية وبالأداء التمثيلي  والتي أقيمت على شرف الأستاذ عبد االله الحصين، لعله أعجب ب          

جائزة لا زلت أتذكرها حتى الآن جائزة كريمة، وهي أنه أرسلني إلى الظهران على حساب إدارة التعليم                 
كي أرى منابع البترول هناك، وكانت تلك الرحلة اليوم تشبه رحلة إلى أقاصي الأرض، لأن وسائل                 

 أتطلع إلى أن أقوم بمثل هذه الزيارة لجزء عزيز غالي            الموصلات كانت صعبة وكنت إبان تلك الفترة      
 .علي من بلدي

 أشكر كل الإِخوان الذين تحدثوا عني هذه الليلة، وأرجو أن أكون عند حسن ظنهم، وأرجو                 -
أن أكون على مستوى الكلمات التي قالوها، وليتأكدوا جميعاً بأنني هذه الليلة أشعر بأن الطريق أمامي                 

ورة، لأنني شعرت بأن هناك كثيرين يحبونني وهذه المسؤولية ضخمة، لأنني أريد أن              أصبحت أكثر وع  
 . أحافظ على هذا الكتر العظيم، الحب في ليلة الحب، وشكراً

 

  ))فتح باب الحوار(( 
  ))كلمة أحد الحضور(( 

عندما أعلن المحتفي الأستاذ عبد المقصود خوجه عن فتح باب الحوار تقدم أحد الحضور               
 :لفقا

أيها الإِخوة قد تعجبون إذا ما تحدث إنسان عن إنسان لا يعرفه، فأنا             .   بسم االله الرحمن الرحيم    -
رجل مصري وعهدي قريب جداً ومدتي قصيرة في مدينة جدة الحبيبة، ولكنني سأتكلم عن بدوي سمعت                

لات، على أن   عن أطروحته في مركز البحوث التي ترجمت أو ترجم الكثير من أجزائها لإِعطاء الدلا              
هذا البدوي الذي جاء من الصحراء استطاع أن يضيف إلى الحصيلة الفرنسية، وإلى مكتبة السوربون                
دراسة جديدة حينما نأخذ ما يسمى مرتبة الشرف، مع قيام الجامعة بمنحه دكتوراة الدولة، وليست                 

امعة، فدكتوراة الجامعة أقل    دكتوراة الجامعة، وهناك فرق كبير جداً بين دكتوراة الدولة ودكتوراة الج           
الغرابة عند هؤلاء الناس    .  بكثير جداً من دكتوراة الدولة، التي تعطي لصاحبها درجات علمية متفوقة           

أم يعجبون جداً ذا الطالب، أو الدارس البدوي الفطري النابغة، ولا يحرضونه على أن يترك بلده                 



ذوا منه ما بحثه لينضم إلى الإِنسوكلوبيديا        تعلموا منه، وشكروه، وساعدوه، وأخ     .  ويبقى عندهم 
الفرنسية ويطرح وينشر تحت اسم صاحبه بأمانة شديدة جداً، وسوف نراه ويراه هو ويراه الكثيرون،                
ثم بعد ذلك يتركونه ليعود إلى بلده ليثبت أن الحضارة والرقي ليست أسيرة لما يسمى بالتراث بالمعنى                  

 تنكر على الإِنسان أن يأخذ الجديد، وأن يأخذ المبتكر، وأن يعطي ما              المفهوم أو بالسلفية الجامدة التي    
 .عنده من الأصيل، وأن يعطي ما عنده من العراقة

 هم يعترفون أن القواعد الأولى الراسخة من العرب، والأفارقة، والمصريين أعطتهم الدفعات              -
هذا .  يه إلاَّ بتبادل الزيارات   المتقدمة وما نشطت حركة الترجمة ووصلت حتى الآن إلى ما وصلت إل            

أعطى عربياً ثوباً أو مشلحاً، وأخذ منه كلمة تفسر معنى النار باللغة الإِيطالية، وذكر له كلمة النار                   
باللغة العربية، وتبادل الاثنان الكلمات، وكلما زادت وسائل الإِيصال الجماهيرية، وكلما انتشرت،             

 وبين جميع الطوابع الشخصية، والقبلية، والقومية، بين البلاد         كلما قلَّت الفوارق والفواصل بين الطرز     
 .وإلاَّ لما تحدثنا لغات الآخرين، ولما سلكنا سلوكهم، ولما أحضرنا مختبرام ولما ولما. بعضها البعض

 

 ولمّا درسونا هم كذلك واستطاعوا أن يأخذوا منا الكثير الذي ينفعهم في بحوثهم وفي                   -
ن أخوض كما قال الدكتور المعطاني في هذا الموضوع لأنه موضوع طويل جداً               لا أريد أ  .  دراسام

. وشائك، وقد حرمت رغم أنفي لظروف قاهرة من أن أشارك في ندوات النادي الأدبي الكبيرة العظيمة               
ذين إننا نرجو أن نراه بإذن االله قريباً من الأبناء ال         :  وإتماماً للحديث عن هذا البدوي العربي النابغة أقول       

سوف يكرم على مستوى العالم، ونحن إن أخذنا عن الغرب، فقد أعطينا الغرب وما جائزة أخيكم                  
الأديب العربي نجيب محفوظ إلاَّ فاتحة خير لكل من تعلم لغة الغرب لينقل إليهم روحانية الشرق،                   

لتي تقول إنَّ   وعادات الشرق، ولغة الشرق، وكل ما في الشرق من أشياء جميلة، وأنا مع الإِرهاصات ا              
أمثال الزميل الحديث الذي سبقته باثنتي عشرة سنة في باريس دارساً وعاملاً ومستفيداً وجانياً لكل                 

 .الخير
 

 وحضرت مناقشات الأساتذة الذين سبقوه وعاصروه أمثال الدكتور ثروت عكاشة، أمثال             -
حمل له كل يوم شيئاً كنت      الدكتور حسين فوزي، أمثال الدكاترة زكي مبارك، الذي درسني وجعلني أ          

لا أريد أن أطيل وإلى أن أكتب للأخ للأستاذ الدكتور حامل دكتوراة الدولة فهد                .  أكره أن أحمله  
أشكركم وأشكر لكم إتاحة هذه الفرصة      .  العرابي الحارثي في يمامته كل ما انطبعت به عنه وعن زملائه          

لأجيال الأستاذ محمد حسين زيدان الذي      لأرضي نفسي، وقد رضيت قبل أن يفارقني الأستاذ أستاذ ا          
لكم جميعاً ولمن فجر المعركة قبل أي إنسان كل الشكر           .  كفاني مؤونة معركة كنت أود أن أخوضها      

 . والتقدير والعرفان والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته



  ))كلمة الأستاذ قينان الغامدي(( 
 :ثم تحدث الأستاذ قينان الغامدي فقال

 

مكانة الدكتور فهد الحارثي في نفسي،      :  قة أنني ما كنت أود أن أتكلم لولا أمران أولهما          الحقي -
أنا بحكم أنني قضيت    .  ما سمعت في هذا المساء وسأجمل تعليقي على الأمرين في بضع كلمات            :  والثانية

ريته جل عمري في الطائف فأنا أعرف إخوة الدكتور فهد، وأبناء عمومته، وقريته، وربما عشت في ق                 
وأعرف كثيرين منهم معرفة شخصية، وعشت معهم، ولم أتشرف الحقيقة بمعرفة شخصية               .  أيضاً

ولكنني أزعم أنني أعرف الدكتور فهد الحارثي أكثر من         .  الدكتور فهد الحارثي إلاَّ منذ عام ونيف تقريباً       
و أنني أقرؤه منذ أن     معرفتي بكل إخوانه وأبناء عمومته الذين زاملوني دراسياً وعملياً لسبب بسيط ه            

كان يكتب في الرياض واليمامة، وأقرؤه بعد أن أصبح أستاذاً في جامعة الملك سعود، ورئيساً لتحرير                 
أقرأ اليمامة وأعرف أن    .  اليمامة، وعندما أقول اليمامة فإنني أقرأ فهداً كاتباً، وأقرؤه رئيساً للتحرير           

 .هذه اليمامة تسير بتوجيهات وطموحات فهد
 

ذين يقرؤون الدكتور فهد العرابي لا أشك أم يقرؤونه بتمعن وتدقيق، ويدركون هذا                وال -
الولع الشديد باللغة، وهذه القدرة الفائقة على التوليد في المفردات والمعاني وحينما يدركون هذه المسألة               

لتي نتحدث عنها   ويقرؤون مجلة اليمامة من الغلاف إلى الغلاف سيعرفون أن المذاهب الأدبية والنقدية ا            
وتثور الضوضاء حولها في ساحتنا كثيراً، ربما تكون في مقدمة اهتمامات الدكتور فهد، ولكنه رجل                 
يعرف الهدوء الذي ينادي به دائماً، ويعرف كيف يجب أن تطرح الأفكار البناءة الصادقة المخلصة،                 

ويتصورون أن مثل   .  ية مفرطة ولهذا السبب فكثيرون حينما يتحدثون عن كاتبٍ ما يتحدثون عنه بسطح          
هذا الفهم وما يبنون عليه من حوار إنما هو إشعار لهذا الكاتب بقيمته عندهم، بينما أنا أتصور، وأظن                   
أن الكثيرين يتفقون معي في هذا التصور أن التكريم الحقيقي لأي كاتب أو مفكر هو فهمه كما ينبغي                   

احترامي الشديد وتقديري الكبير لما يمارسه الأستاذ       أن يفهم الكتاب والمفكرون، إنني أزعم أنني مع          
عبد المقصود خوجه ولهذا الحفل التكريمي أزعم أنني وغيري من قراء الدكتور فهد العرابي الحارثي                 
نمارس تكريمه أسبوعياً عندما نقرأ ما يكتب، ونعي ما يكتب كما ينبغي وكما يريد الدكتور فهد أن                   

 .يقوله
 

ن أتحدث عن البدوي الذي ذهب إلى باريس وعاد بدوياً في ذاته، متمسكاً               أحييه ولا أريد أ    -
بتراثه، حضارياً في طروحاته، مفكراً في كل ما يأتي وما يدع، شكراً لكم وأرجو أن لا أكون تجاوزت                   

 . الدقائق الثلاث، والسلام عليكم



  ))كلمة الأستاذ محمد عبد الواحد(( 
 :فأشار إلى بدايات بعض الصحفيين فقالوتحدث الأستاذ محمد عبد الواحد 

إن الذي دفعني إلى الكلام هو وجود الأستاذ محمد سعيد طيب، فكلما أبصرته               :   الحقيقة -
إن الدكتور فهد صديق، وقد أغفل بداية كان        .  بجواري ينطلق لساني كأنما يتحدى أوامره لي بالسكوت       

لجدير بالكلام عن الدكتور فهد الحارثي كما       إن ا .  بودي أن يشير إليها كما وعدني، ولكنه أغمط حقي        
أرى هو الزميل والصديق عبد االله جفري لأنه عاصر بدايته ويعرف أول حرف كتبه الدكتور فهد،                  
يعرف أول حرف كتبه مشعل السديري، وأعتقد أن هناك خمسة من هؤلاء الشباب مميزين وينبغي أن                 

حاته كأسلوب مميز، أو الأستاذ الشاعر حسين سرحان،        يشار إليهم كما يشار دائماً إلى الأستاذ حمزة ش        
 .أو غيرهم ممن سبقونا

 

 فأنا في الحقيقة هنا طلبت هذه الكلمة من أجل استدعاء الأستاذ عبد االله جفري للحديث عن                 -
وكنت لا أود أن    .  بداية فهد الحارثي الذي رفض أن يعترف ا، فأنا أول من نشر له مقالاً في حياته                

فقد أصبح لي أستاذاً فيما يكتب وأتعلم على يديه كل           .  الكلام ولا أعتبر أن هذه ميزة لي      أقول هذا   
فليتفضل الأستاذ عبد االله جفري لأنه هو الجدير، بالكلام في بداية فهد الصحفية والكتابية،               .  أسبوع

 . والسلام عليكم
 
 

 تعقيب الدكتور فهد الحارثي(( 
 ) )على كلمة الأستاذ محمد عبد الواحد

 :وعقب الدكتور فهد العرابي على كلمة الدكتور محمد عبد الواحد، فقال
 لا أعتقد أن أحداً في هذا المكان لا يعرف الأستاذ محمد عبد الواحد بكل مميزاته وبكل                    -
ث عن نفسي ولا عن بداياتي، لأنني لا زلت أعتقد أنني في            دأنا في الواقع لم أكن أود أن أتح       .  مشاكساته
ذا كان لا بد من تعداد الناس الذين علموني فهم كثر ولا يحصرهم عد ولا مد، ولكن                    بداياتي، وإ 

وكان يومها  .  أعترف للأستاذ محمد عبد الواحد أنه بالفعل كان أول، أو كان من أوائل من نشر لي                 
ار محرراً في جريدة البلاد، وسأفضح سنه في هذه الليلة وكنت حينئذٍ طالباً في المدرسة المتوسطة في د                  

التوحيد أكتب خربشات في أولى أو ثانية متوسط تقريباً، وهو محرر كبير في جريدة البلاد، يحرر صفحة                 
الطلبة والشباب، والمقال لا زال موجوداً لدي وتاريخه موجود، ويشهد بعض زملائي من الحاضرين                



 إذا أردت أن أعدد     أما.  فلكم أن تتصوروا فارق السن بيني وبين الأستاذ محمد عبد الواحد          .  على ذلك 
الذين تعهدوني بعد ذلك بالرعاية والتوجيه، وأقولها صراحة ودون أية مجاملة، فمنهم بالفعل الأستاذ عبد               
االله جفري وقد قلت بأنه أستاذي، وأذكر أناساً آخرين الآن ليسوا موجودين معنا تعهدوني أيضاً                  

منهم الأستاذ علي مدهش، منهم الأستاذ      بالرعاية والنصح، والتوجيه منهم الأستاذ علي عمر جابر،          
المرحوم سباعي عثمان عندما كان مسؤولاً في البدايات عن الملحق الثقافي في جريدة المدينة، حينما كان                

وكانت المدينة تقدم كما هي عادا في طيلة تاريخها ملحقاً          .  الأستاذ محمد صلاح الدين مدير تحرير لها      
 .ثمان رحمه االله أيضاً ممن تولّوني بالتوجيه، وبالرعايةكان سباعي ع. ثقافياً متميزاً

 

 كل هؤلاء علَّموني وقلت لكم بأن الذين علموني كثيرون، كثيرون جداً، لكن هؤلاء الذين                -
 . وردوا في ذهني لأم من أقران الأستاذ محمد عبد الواحد، وشكراً

 
 
 

  ))كلمة الأستاذ عبد ا عبد الرحمن الجفري(( 
 :الأستاذ عبد االله جفري فقالوتكلم 

 

معروف عن الأخ محمد عبد الواحد أنه من المشاكسين المميزين، فهو           .   بسم االله الرحمن الرحيم    -
الواقع أن  .  يقتنص فرص المشاكسة، ولعله أراد ذه المشاكسة أن يتعرض لمرحلة في السن ولن أعترف             

ظ نشكِّل مجموعة أو نخبة، وكان الدكتور فهد        كنا في جريدة عكا   .  مسألة الأستاذية مسألة حساسة جداً    
صديقاً إنسانياً وصديقاً في الفكر وفي الكتاب، وكنا نتبادل الكتب          .  العرابي الحارثي صديقاً من طرفين    

برغم أن النخبة التي تعمل في عكاظ نخبة موظفة محررين ومسؤولين عن صفحات الثقافة، ولكن كانت                
لصفحة السابعة، وبرز من خلال هذه الصفحة بعض الذين سماهم          هناك صفحة في عكاظ مميزة تسمى ا      
 .الأخ محمد عبد الواحد وبرزنا معهم

 

 فالواقع أا لم تكن أستاذية بقدر ما كانت زمالة، والشيء المميز في تلك الفترة أن كل واحد                   -
ني شرف تسمية   فإذا كان الأخ الدكتور فهد العرابي الحارثي قد تفضل ومنح          .  منا كان أستاذاً للآخر   

الأستاذية، فهو أيضاً أستاذي لأننا كنا نتبادل الفكر، والكتب، والحوار ونلتقي، وفي تلك اللقاءات كنا               
نقول أكثر مما نكتب، وكنا نتعلم من بعضنا البعض، ولذلك جاء هذا الجيل بكل فخر جيلاً متيناً في                    

 .. العرابي الحارثي شكراًذه المناسبة أحيي مكانة الدكتور فهد . قاعدته الثقافية



  ))ختام الأمسية (( 
 : فقالثم اختتم الأستاذ عدنان صعيدي الأمسية بالكلمة الموجزة التالية

لذلك نكرر الشكر لكافة المشاركين في الاحتفاء هذه الليلة         .   يبدو أننا وصلنا إلى خاتمة الحوار      -
اذ عبد المقصود خوجه الذي يتيح الفرصة لمثل        بسعادة الدكتور فهد العرابي الحارثي، وأيضاً نشكر الأست       

ونذكر في ختام ليلتنا هذه بأن ضيف الأسبوع القادم هو الشيخ             .  هذه اللقاءات الفكرية والثقافية   
وكما أشار الأستاذ عبد المقصود سوف تبدأ الاثنينية بحول االله تعالى           .  الأستاذ أبو عبد الرحمن بن عقيل     
والسلام عليكم  .  ة، ومرة أخرى أهلاً ومرحباً بكم وإلى مائدة العشاء        في وقت مبكر في الساعة التاسع     

 .ورحمة االله وبركاته

* * * 
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